

Eva

Liberté d'expression.

J'ai grandi avec cette valeur démocratique.

Samuel Patti souhaitait éduquer les enfants de la République.

J'avais 7 ans lorsque l'attentat contre Charlie hebdo s'est produit. Je ne pensais pas revivre cela. Un homme souhaitant enseigner a été menacé, assassiné, pour avoir exercé son métier de professeur.

Comment faire pour avoir encore foi en cette valeur après ce qu'il a subi ?

Et bien justement, nous devons continuer pour lui, pour nous, à nous battre pour cette liberté, pour avoir le droit de toujours dire non au terrorisme. C'est une chance que nous avons en France.

Paul

J'aurais aimé, ne pas avoir besoin de me tenir devant vous aujourd'hui pour inaugurer cette salle désormais nommée « Samuel Paty ». Ce professeur d'histoire géographie, matières si fondamentales pour comprendre le monde dans lequel nous vivons, a été sauvagement assassiné. Assassiné pourquoi ? Pour avoir simplement exercé son métier. Le métier de transmettre et enseigner les valeurs de la République, former des générations entières, apprendre à devenir citoyen en somme. Nous avons je crois, toutes et tous un enseignant qui a compté, qui a cru en nous, quand nous-mêmes on n'y croyait plus. Aujourd'hui je veux rendre hommage à tous ces professeurs qui m'ont permis d'être ce que je suis aujourd'hui, un citoyen épanoui.

Julia

Samuel Paty, c'est un symbole, une émotion, un choc. C'était un professeur, quelqu'un qui enseigne, transmet et véhicule son savoir, sa passion et trace un chemin vers la connaissance. Que vous soyez professeurs de sciences, de lettres ou d'histoire, vous nous apportez la clarté du savoir face à l'obscurité de l'ignorance. Au lendemain de sa mort, notre professeure, submergée par l'émotion, nous avait fait écouter la chanson de Michel Berger « Diego » *mort « pour quelques mots qu'il pensait si fort »*. Ces paroles raisonnent aujourd'hui avec beaucoup d'acuité et résonneront toute notre vie pour ne pas oublier que la liberté de penser et le savoir sont les biens les plus précieux au monde, dont vous, professeurs, êtes les gardiens.

A travers cet hommage qui nous réunit, c'est donc vous professeurs, que nous souhaitons remercier.

Gabriel

En effet, comment une rumeur folle, véhiculée par des élèves et parents, a pu conduire à cette issue tragique ? Cette question, je n'en aurai jamais la réponse.

Dans mon quotidien d'élève, je prends conscience de la chance d'avoir droit à un enseignement libre qui autorise les caricatures et forme à la pensée critique.

Cet acte barbare doit rappeler aux 12 millions d'élèves français l'importance de cet enseignement et le rôle essentiel de nos professeurs.

Rachat

Je n'ai pas toujours aimé l'école. Réveil tôt le matin, retour tard le soir. Ce qui me donne alors l'envie de me lever, c'est le professeur.

Je me souviens de certains comme étant les plus rassurants qu'il soit, arrivant sourire aux lèvres, partageant leur bonne humeur, repartant tout aussi contents. Combien d'élèves captés par une matière autrefois, détestée grâce à eux ? Qui se rend compte que leur bienveillance et leur écoute, a pu en « sauver » plus d'un.

C'est ainsi que j'imagine Samuel Paty.

Roman

L'enseignant joue un rôle clef dans l'épanouissement de ses élèves. Il valorise leurs compétences et les accompagne pour en faire des citoyens instruits. Certains de mes professeurs ont par exemple radicalement influencé mes habitudes de vie.

La transmission à l'école ne se limite donc pas au savoir scolaire. L'enseignant partage de véritables valeurs humaines qui sont selon moi trop peu considérées.

Samuel Paty incarnait cette part d'humanité.

Emmanuelle &Axelle

Le 16 octobre 2020, les élèves se sont retrouvés brutalement orphelins.

En réalité, ce sont tous les élèves de France - qui chaque jour, franchissent le seuil de l'école de la République, qui ont ressenti le poids de cet événement historique intolérable.

Les valeurs que l'on croyait acquises sont plus que jamais fragilisées par cet acte d'une violence inouïe. Cet événement nous interpelle encore deux ans plus tard – nous, élèves du Lycée Janson de Sailly – nous rappelant notre devoir de cultiver la fondamentale liberté d'expression et la neutralité de l'école - qui doit rester un espace de tolérance et de respect pour tous. Nous portons en nous à jamais la mémoire de Samuel Paty et nous reprenons le flambeau de son courageux combat.